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На прошлой педеле УПИ посетила китайская де
легация.

В ее составе — преподаватели Харбинского поли
технического института — профессора Ян Шичин 
(ректор института) и Моу Цзинмин, доценты Чжу 
Пейго и Лю Цзунвен, инженер Дин Сохуа. Мы 
встретились с гостями во время обсуждения *прото
кола о намерениях* — документа, с которого нача
лось прямое сотрудничество двух вузов.

В Харбинском политехническом 12 тысяч студен
тов и аспирантов, около 5 тысяч преподавателей. 
Руководство этого вуза заинтересовано в повышении 
качества подготовки специалистов, и встреча пока
зала, что стремление к обмену студентами и препо
давателями обоюдно, Китайцы предлагают нашему 
профессору 900 юаней в месяц (по официальному 
курсу 1 юань — 1 рубль; 3,7 юаней — 1 доллар; 
оклад китайского ректора — 170 юаней). Как они 
сказали, в УПИ их больше всего интересуют метал
лурги и материаловеды. В Киевском политехе пред
ставители Харбинского политехнического пытались 
наладить контакты со специалистами по сварке, в 
Ленинградском — по оптической механике. В каби
нете нашего ректора также обсуждались вопросы 
-оздания совместных микропроизводств, обмена 
оборудованием.

Китайцам довольно долго пришлось объяснять, 
зачем в пункте об обмене делегациями нужно поме
чать количество человеко-дней, и что это такое — 
«человеко-день*... В Харбине деньги считает каждая 
кафедра, потому что они у нее свои собственные. А  
у нас даже ректор должен уточнять свои намерения. 
еБоюсь, что мы не сможем решить такой вопрос так 
быстро, надо уточнить в министерстве*, — подобные 
фразы в конце концов не нужно было переводить на 
китайский. Тем не менее, стороны договорились к 15

декабря подготовить проект официального докумен
та и рабочую программу сотрудничества.

...Мы долго разглядывали в редакции китайские 
сувениры — маленького панду (бамбуковый медве
жонок), открытки, карандаши, визитную карточку, 
отливающую перламутром. Мы их... нюхали — да! и 
убедились, что у каждой вещицы действительно 
свой тончайший и неповторимый аромат. Визитку 
ректор Ян Шичин подарил для тех, кто хочет свя
заться с самодеятельными китайскими поэтами и 
художниками, со студентами, постигающими искус
ство иероглифа. Мы тяжело вздыхали, переписывая 
адрес в блокноты... Когда же эта грусть покинет нас? 
Надо, наверное, уточнить в министерстве.

Е. БУКАЕВА. 
Фото Ю. ПОДКИДЫШЕВА.

+  ПРЕДСТАВЛЯЕМ ВЫПУСКНИКОВ УПИ — ЧЛЕНОВ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Министр СССР Дурасов Владимир Александрович
Страницы биографии: 

родился в 1935 году, рус
ский. Окончил Уральский 
политехнический институт 
и Академию народного хо
зяйства при Совете Мини
стров СССР. Специально
сти — юнженерсиетал- 
лург; экономика, органи
зация управления и плани
рования народного хозяй
ства. Член КПСС. Занима
ется научно - исследова
тельской деятельностью. 
Работал на предприятиях 
цветной металлургии, в 
аппарате Минцветмета 
СССР, был директором 
комбината «Ю журални
кель», заместителем ми
нистра цветной металлур
гии СССР, затем — заме
стителем заведующего от
делом ЦК КПСС. С 1986 
года — министр цветной 
металлургии СССР.

— Какими проблемами 
вы будете заниматься в 
Госплане СССР — высшем 
экономическом органе 
страны?

— Прежде всего должен  
отметить, что мне предсто
ит работать в органе, име
ющем, во-первых, богатый 
опыт коллективного уп
равленческого труда, а, во- 
вторых, мощный научный 
потенциал. Непосредствен
но буду заниматься комп
лексом вопросов, связан
ных со сводным народно
хозяйственным планирова
нием. Это перспективное 
планирование, увязанное 
с республиками и регио
нами, обобщение и эконо
мический анализ, финан
совые проблемы, матери
ально - техническое обе
спечение и балансы, воп
росы охраны окружающей 
среды, научно - техниче
ского прогресса и т. д.

— Круг задач весьма 
широк. Очевидно, чему-то 
вы отдаете предпочтение...

— Госплану СССР, дру
гим экономическим ведом
ствам необходимо срочно 
изыскать средства для ре

шения задач, намеченных 
Съездом народных депу
татов СССР. Я имею в ви
ду  прежде всего пенсион
ные вопросы, развитие 
здравоохранения. Н еобхо
димо разработать реаль
ные, материально подкре
пленные чрезвычайные ме
ры оздоровления товарно
го рынка. Должен быть 
отдан приоритет наращи
ванию выпуска товаров 
народного потребления, 
скорейшему осуществле
нию Продовольственной 
программы. Срочно надо 
затормозить наметивше
еся отставание в жилищ
ном строительстве. Исхо
дя из решений съезда, 
считаю необходимым так
же ускорить комплексное 
осуществление программы 
развития Нечерноземья.

— Без выработки серь
езнейших мер по эконо
мии, рациональному ре
сурсосбережению эти зада
чи трудно решить.

Что происходит
На стройфаке

наводят последний ре- 
монтный глянец. Ничего 
удивительного — в конце 
октября факультету стук
нет ровно 60 лет.

Гордиться есть чем. 
Например, выпускник ка
федры строительных кон
струкций — народный де
путат СССР Б. Н. Ель
цин. Среди выпускников 
кафедры архитектуры —

главный архитектор на
шего города Г. И. Белян
кин, главный архитектор 
«/Атомтеплогпроекта,» A.. 

Ф. Тамплон, трое — зав. 
кафедрами САИ и т. д.

Пока на других фа
культетах поздравляют 
с началом нового учебно
го года, ССО «Прогресс» 
Ст уже повесил свой ито
говый планшет нынешне
го лета. Оперативность 
давно уже в УПИ неви
данная!

На физтехе тационный центр по ана
литическим приборам 
фирмы «Карл Цейс Ие- 

объявлен конкурсный на- на» д 0 20 октября —
бор инженеров в консуль- время еще есть!

На мехфаке
продолжает функциони
ровать своеобразный
строительный кооператив 
«Политехника-УПИ». Чем 
он интересен? Ну, хотя 
бы тем, что в планах его

работы не только строи
тельство коттеджей, но и 
организация фермерских 
школ с учетом зарубеж
ного опыта. Подробно
сти — в одном из следую
щих номеров «ЗИКа».

ю. оло.

С ПРАЗДНИКОМ?

— Да, конечно. Я вооб
ще считаю, что ни о ка
кой сбалансированности 
не может , быть и речи 
без проведения жесткой  
политики ресурсосбереже
ния. Не секрет, что уро
вень материалоемкости и 
энергоемкости у  нас в 
1,5— 2 раза уступает за
рубежным показателям, а 
это ведь реальный, огром
ный резерв повышения 
экономической эффектив
ности.

Главное, что заставляет 
заняться этой задачей  
вплотную, — крайне ма
лый лимит времени, отпу
щенный нам на выполне
ние эффективных мер в об
ласти экономики. Есть во
просы, которые, действи
тельно, предстоит решать 
буквально в месяцы, мак
симум — год полтора. Из 
этих сроков и будем исхо
дить.

(Правительственный 
вестник. Л* 14—15.

Июль 1989 г.).

С этих слов социологиче
ская лаборатория УПИ и 
редакция «ЗИК» начали экс
пресс-опрос, чтобы узнать, 
с какими мыслями и на
строениями коллектив ин
ститута встречает День 
Конституции. Опрошенным 
предлагались группы воп
росов, разных по форме. 
Различные социальные груп
пы дали примерно одина
ковые ответы, наиболее ин
тересные из которых мы 
предлагаем вниманию чи
тателей.

Первая встреча — со 
студенткой строительного 
факультета, третьекурсни
цей М. Привольневой.

— Поздравляем Вас с 
праздником.

— Спасибо, с каким?
— С Днем Конституции.
— Так себе праздник...
— Почему Вы так счита

ете?
— Чуть-чуть праздник 

из-за выходного, а так се
бе — из-за Конституции.

— Что же так о ней?
— Почитаешь — жить хо

чется в стране, где «так 
вольно дышит человек» — 
так на бумаге все славно, 
много прав, свобод, гаран
тий, а на деле все наобо
рот...

— Вас не устраивает раз
ница между декларацией и 
реализацией положений?

— Да, конечно.
— Не пришла ли пора 

сменить ныне действующую 
Конституцию?

— Давно пришла. Но мо
жет быть, не сменить, а 
сделать более приближен
ной к жизни. И если у нас 
что-то не так, то это долж
но находить отражение в 
Конституции.

— Тб есть введение си
стемы попр&вок?

— Да, причем только пос
ле всенародного их обсуж
дения, не отдавая решение 
этого вопроса в высокие 
кабинеты и большие засе
дания.

— И какую же первую

поправку вы бы внесли в 
Конституцию?

— Затрудняюсь ответить 
так сходу...

— В статье 6 Конститу
ции СССР закреплена ру
ководящая и направляю
щая роль КПСС. Ваше к 
этому отношение?

— Резко отрицательное. 
Партия и руководит и на
правляет, но куда-то не 
туда. И нет надежды на то, 
что она когда-нибудь най
дет верный путь.

— Вы видите альтерна
тиву КПСС?

— К сожалению, нет.
— Как вы представляете 

свое участие, участие сту
денческой группы, курса в 
создании новой Конститу
ции?

— Наверное, сможем об
судить какую-либо конкрет
ную статью либо поправку 
к ней, внести предложения. 
Но ничего не изменится 
все равно.

— Вы пессимист?
— Скорее реалист.
На вопросы отвечает сту

дент третьего курса меха- 
нико - машиностроительно
го факультета М. Камен
щик.

— Что Вы думаете о 
предстоящем Дне Консти
туции?

— Когда-то это был на
стоящий праздник, а сей
час, пожалуй, нет.

— С чем вы это связы
ваете?

— В стране сегодня про
исходят очень большие со
бытия, и они не очень-то 
хорошо сказываются на 
состоянии нашего общест
ва.

— И вина здесь Консти
туции?

— Нет. Я думаю, что ви
на здесь некоторых поли
тических деятелей, которые 
слишком много внимания 
уделяют себе и очень ма
ло — экономическому раз
витию и политическим от
ношениям внутри страны.



В ПАРТКОМЕ УПИ
В прошлый вторник 

после каникулярного 
перерыва состоялось 
первое заседание пар
тийного комитета УПИ. 
Были проанализирова
ны итоги работы систе
мы политического об
разования и задачи по 
ее организации в 
1989—90 учебном го
ду. Отмечено, что се
годня значительно воз
росла политическая 
активность преподава
телей и сотрудников, 
изменились условия, 
в которых проходит се
годня политическая 
учеба. Проявляется не
доверие к существую
щим формам партуче-

бы, стремление к их 
демократизации. Идет 
поиск новых форм и 
методов работы. Введен 
принцип свободного 
выбора тематики семи
наров, запись в них по 
личному желанию слу
шателей, практикуют
ся дискуссионные фор
мы проведения заня
тий. В постановлении 
парткома намечены ме
ры по дальнейшему 
совершенствованию по
литической учебы в 
УПИ. На парткоме бы
ли рассмотрены и дру
гие вопросы. Постанов
ления по ним мы пред
лагаем вашему внима
нию.

«По поводу публикации 
в газете «Правда» статьи 

из газеты «Репубблика»
Большой резонанс в трудовом коллективе 

УПИ вызвала публикация в газете «Правда» 18 
сентября 1989 г. по поводу пребывания Б. Н. 
Ельцина в США. Эта публикация заслужила 
всеобщее осуждение на прошедших собраниях 
партийных групп, в партийных бюро факульте
тов, у коммунистов и беспартийных. Рассмотрев 
указанную публикацию, выражая ее оценку в 
трудовом коллективе, партком УПИ постановля
ет:

1. Признать публикацию непроверенной и 
ложной информацией, дискредитирующей орган 
ЦК КПСС.

2. Потребовать от ЦК КПСС проведения пар
тийного расследования для выяснения причин и 
мотивов появления данной публикации, приня
тия мер для предотвращения подобных публи
каций.

3. Обратить внимание ЦК КПСС, что за фак
том публикации в «Правде» прослеживается 
стремление бросить тень иа людей, открыто вы
сказывающих свое мнение.

4. Направить постановление в ЦК КПСС, ре
дакцию газеты «Правда» и проинформировать 
эти органы, что данная публикация привела к 
падению авторитета газеты «Правда», к массо
вому отказу от подписки.

«О выпуске приложения к 
газете «За индустриальные 
кадры» — «Вестник НТТМ»

Реальные изменения

25.10.88 г. бюро 
Свердлов екого обкома 
КПСС приняло поста
новление, разрешаю
щее многотиражной га
зете «За индустриаль
ные кадры» УПИ вы
пускать приложение 
«Вестник НТТМ». За 
прошедший период 
«Вестник НТТМ» за
воевал большую попу
лярность среди жите
лей города, редакцией 
получено много поло
жительных откликов... 
Помимо пропаганды 
научно - технического 
творчества на своих 
страницах «Вестник 
НТТМ» рассматривает 
актуальные обществен
но - политические про
блемы, формируя у 
молодежи интерес к 
политической жизни, 
повышая ее политиче
скую активность. Вме
сте с тем, следует от
метить, что отдельные 
выпуски «Вестника 
НТ

пуск
ТМ»

дающихся новых Сове
тов. В партком УПИ 
обратился народный 
депутат СССР В. И. 
Шмотьев по поручению 
народных депутатов 
СССР Уральского ре
гиона — с просьбой 
рассмотреть возможг 
ность дальнейшего вы
пуска специальных но
меров приложения.

Проанализировав сло
жившуюся ситуацию с 
выходом приложения 
«Вестник НТТМ», пар
тийный комитет поста
новляет:

1. Признать необхо
димым организацию в 
Свердловске на базе 
депутатского центра 
выпуска газеты народ
ных депутатов. Под
держать инициативу ре
дакции «ЗИК» по пуб
ликации рубрики «Три . 
буна» в «Вестнике 
НТТМ». Продолжать 
выпуск «депутатских» 

были пол- » материалов — до выхо-
ностью посвящены об
щественно - политиче
ским вопросам, не ос
тавив места проблемам 
научно - технического 
творчества.

Откликнувшись на 
обращение народных 
депутатов СССР, редак
ция газеты «ЗИК» 
приступила к выпуску 
на страницах «Вестни
ка НТТМ» специаль
ных номеров, посвя
щенных работе зарож-

да самостоятельного 
издания.

2. Указать редактору 
газеты «ЗИК» J1. П. 
Мишустиной на необ
ходимость сбалансиро
ванного построения но
меров «Вестника 
НТТМ».

3. Считать целесо
образным создание ре
дакционной коллегии 
по выпуску «Вестника 
НТТМ» и его рубри
ки — «Трибуна».

22.08.89 г. председатель 
Госкомитета по народному 
образованию Г. А. Ягодин 
подписал приказ «О пере
стройке общественных наук 
в высших учебных заведе
ниях страны». Мы попро
сили декана ФОНа А. Ф. 
Титкова прокомментиро
вать его.

— Этот приказ — суще
ственный шаг по расшире
нию прав и самостоятель
ности вузов в определении 
содержания и структуры 
общественных дисциплин. 
Хотел бы подчеркнуть, что 
в нем нашли отражение 
многие предложения наше
го факультета, одобренные 
ученым советом института 
(ом. «ЗИК» от 28.04.89).

— Какие общественные 
дисциплины теперь будут 
преподаваться студентам?

— В качестве обязатель
ных курсов вводятся: «Со
циально-политическая ис
тория XX века», «Филосо
фия», «Политическая эко
номия», «Проблемы тео
рии современного социа
лизма», причем институт 
имеет право по представ
лению ФОНа самостоятель
но определять последова
тельность изучения этих 
курсов. Предложения по 
иной последовательности 
преподавания этих дисцип
лин уже обсуждаются на 
факультете.

— Значит, сегодняшние 
первокурсники не будут 
изучать историю КПСС?

— Для перехода к пре
подаванию новых курсов, 
естественно, необходима 
большая подготовительная 
работа, переподготовка 
преподавателей. В соответ
ствии с приказом и реаль
ными возможностями этот 
переход в полном объеме 
предполагается осущест
вить в следующем учебном 
году. Кстати, товда же бу
дет определена и последо
вательность изучения кур
сов. Что касается этого го
да, то курс истории КПСС 
(название пока остается) 
будет существенно отли
чаться (впрочем, как и 
другие курсы) от тех, ко
торые преподавались в 
прошлом году. На новые 
программы переходят фи
лософы, политэкономы.

— Весной прошлого го
да наиболее радикальные 
изменения предполагались 
на кафедре научного ком
мунизма...

— Да, эта кафедра те
перь называется «кафедра 
социологии и политоло
гии». Это не только смена 
вывески, а принципиальное 
изменение содержания ра
боты кафедры, хотя и 
проблемы теории совре
менного социализма зай
мут должное место. К сло

ву, удивляет непоследова
тельность в действиях Гос
комитета : утвердив новые 
курсы и обязав подгото
вить проекты программ к 
ним, следом присылают 
для обсуждения и исполь
зования проекты программ 
курсов «История КПСС» и 
«Научный социализм».

— А какова судьба гос- 
экзамена по марксизму-ле
нинизму? Вы ведь высту
пали против его отмены?

Да, даже на двух со
ветах института подряд. И 
напомню, что мы предла
гали проводить госэкзамен 
по актуальным проблемам 
марксизма - ленинизма, 
спецкурс которого будет 
читаться студентам пятого 
курса. А главное — мы 
предлагаем разнообразить 
формы проведения экзаме
на (ответ по билету, пись
менный экзамен, защита 
рефератов и т. п.), причем, 
форму госзкзамеиа могут 
выбирать сами студенты. 
В соответствии с приказам 
это положение распростра
няется не только на курсо
вые экзамены, но и на гос- 
эхэамен. Повторю: мы го
товы обсуждать любые 
предложения по организа
ции и проведению госэкза- 
мена, так же, как и по со
вершенствованию препода
вания общественных наук.

— Значит, вопрос о гос-

экзамене решен раз н на
всегда?

— Нет, я так не думаю. 
Решен вопрос о разнооб
разии форм подготовки и 
проведения, о содержания 
спецкурса (его программу 
пятикурсники получат в 
ноябре). Опыт зимней сес
сии покажет, насколько мы 
были правы. Но к ней на
до серьезно готовиться и 
студентам, и преподавате
лям.
. — Весной много говори

лось о необходимости чте
ния спецкурсов, выходящих 
за рамки типовой програм
мы. Как эти предложения 
закреплены в приказе?

— Смелее, чем наши 
ожидания. Теперь до поло
вины учебного времени ка
федра может вьаделять на 
чтение спецкурсов no вы
бору преподавателя с уче
том предложений студен
тов. Эти спеіцнурсы (назо
вем их обязательными в 
там смысле, что они явля
ются как бы продолжени
ем и развитием основного 
курса) будут дополнены 
системой факультативных 
спецкурсов. Их мы пред
полагаем готовить по зака
зу студентов.

— Как вы относитесь к 
праву свободного посеще
ния лекций?

—- Нормально. Студент, 
которого я заинтересовал

Как брать интеграл в свете 
последних постановлений?

(Материал на эту тему — в следующем номере нашей газеты)
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ОБРАЩЕНИЕ к профсоюзным организациям Свердловска и области
Мы, делегаты конферен

ции трудового коллектива 
Центрального научно-ис
следовательского институ
та металлургии и материа
лов, считаем, что назрела 
необходимость коренной 
перестройки профессио
нальных союзов. Руковод
ство ряда профсоюзов дне 
крСдитировало себя в 
глазах трудящихся своей 
соглашательской полити
кой, равнодушием, бюро 
кратизмом, беспринцип
ностью при решении на
сущных проблем жизни 
народа.

Голос профсоюзов на 
Съезде народных депута
тов и в Верховном Совете 
СССР звучит слабо, прак
тически нет крупных ини
циатив и четкой позиции

по жизненно важным во
просам.

В период гласности ста
ли явными многочисленные 
провалы и злоупотребле
ния в социально-экономи
ческой сфере, которые при 
попустительстве руковод
ства профсоюзов привели 
к общему понижению  
уровня жизни народа.

Под угрозой не только 
наше будущее, но и буду
щее наших детей: если не 
примем мер, им может 
остаться разграбленная и 
отравленная земля и полу
голодное существование.

Условия труда в боль
шинстве отраслей народ
ного хозяйства не отве
чают требованиям безопас
ности, концентрация вред
ных факторов и веществ

на многих рабочих местах 
превышает предельно до
пустимые нормы в десят 
ки и сотни раз.

Считаем невозможном  
далее мириться с резко про
грессирующим ухудш ени
ем условий жизни и неспо
собностью руководства 
профсоюзов выполнять ос
новную задачу — защиту 
интересов трудящихся.

Наши требования:
1. К Верховному Совету 

СССР — разработать такой 
Закон о профсоюзах, кото
рый обеспечивал бы ре
альные права и возможно
сти профсоюзов, защищал 
интересы трудящихся и 
учащейся молодежи.
Опубликованный проект 
Закона СССР «О правах 
профессиональных союзов

СССР* разработан обыч 
ны.м аппаратным путем и 
нуждается в существен
ной переработке.

2. К ВЦСПС — провести 
прямые альтернативные 
выборы всех руководите
лей и руководящих орга
нов профсоюзов в первой 
половине 1990 г. на ос
нове организационных 
принципов и опыта прове
дения выборов народных 
депутатов СССР.

3. К ВЦСПС — созвать 
внеочередной съезд проф
союзов в первой половине 
1990 г.

Просим поддержать вы
двинутые нами требования.

Принято иа конференции 
трудового коллектива



Реальные изменения
своей наукой, который за
хотел изучить ее глубже, 
достаточно быстро поймет, 
что посещение лекций да
ет огромную экономию вре
мени. Студенту, который 
хочет «сдать» мой предмет, 
надо как следует выучить 
учебник, а для этого на 
лекции ходить необязатель
но.

— Сегодня остро стоят 
вопросы общекультурной, 
гуманитарной подготовки 
специалистов. Какие меры 
здесь намечены?

— Сформулированы 
принципиальные положе
ния, позволяющие ввести 
специальный курс по исто
рии мировой и отечествен
ной культуры. Но возника
ют трудности л кошяретяъЕх 
условиях нашего институ

та. Хотя их со временем 
можно будет решить. Здесь 
меня больше заботит дру
гое. Как заинтересовать 
студентов в необходимости 
приобщения к сокровищам 
мировой культуры? Ввес
ти обязательные посеще
ния занятий? Или обяза
тельную сдачу зачета по 
спецкурсу? Приобщение к 
культуре силой, принуж
дением (а такую позицию 
я в свое время разделял и 
даже лгроноведывал) ни к 
чему хорошему привести 
не может. На факультете 
сейчас активно ведется ра
бота ло подготовке концеп
ции гуманитаризации тех
нического образования в 
нашем институте, готовят
ся предложения по струк
туре, программе курса

«История мировой и отече
ственной культуры».

— В чем вы видите не
достатки приказа?

— Незавершенность. Ряд 
важных проблем остались 
за его рамками. Отсутст
вие положений, создаю
щих преподавателям воз
можность нормально вы
полнить объем работы: ни 
дополнительных штатных 
единиц, ни ограничения 
величины потоков до 100— 
200 человек, ни тем более 
деления групп на две под
группы для проведения 
семинарских занятий. Плюс 
к этому — увеличение чис
ла студентов в этом году.

Хотел бы еще раз под
черкнуть, что факультет 
открыт для обсуждения 
всех предложений!

ОТ ЧЕГО 
ЗАВИСИТ 
УСПЕХ 
ФОРУМА...
Студенчество страны го

товится к своему Форуму. 
Это событие не остается 
без внимания руководящих 
комсомольских работников. 
Ва недавнем совещании 
секретарей обкомов ВЛКСМ 
в Свердловске выступил 
секретарь ЦК С. Смирнов. 
Он охарактеризовал об
становку в вузах и вузов
ском комсомоле.

Для начала несколько 
цифр, которые привел 
С. Смврнов. На одного сту
дента наша страна тратит 
редств в 20—30 раз 

.'іеныпе, чем в Европе. На 
съезде народных депута
тов проблемы культуры и 
образования (данные
«АиФ») оказались на по
следнем месте. В 40-м го
ду стипендия в вузах со
ответствовала минималь
ной зарплате, сегодня она 
почти в три раза меньше 
прожиточного минимума. 
В прошлом учебном году 
около 100 тысяч студентов 
участвовали в митингах, 
забастовках, бойкотах к 
голодовках...

— По оценкам полито
логов Запада, в частности, 
американцев, есть три 
причины, которые могут 
привести студентов к орга
низованному выступлению 
и дестабилизации полити
ческой обстановки.

Первая: нестабильность
политической системы в 
целом. Вторая: несходство 
интересов студентов с 
теми, которые преобладают 
в обществе. Третья причи
на возникает, когда сту
дентов поддерживают не- 
студенческие слои.

Мы близки к такому со
стоянию, которое было вче
ра в Китае, которое суще
ствует во всем мире. Если 

шосмотреть материалы 
ТАСС, то можно узнать, 
что каждый день идут со
общения о студенческих 
волнениях. Если мы сегод
ня не осмыслим всю ситу
ацию со студенчеством, то 
получится так же, как с 
шахтерами. Мы сегодня 
им чего-то не дадим, а 
завтра будем поставлены 
в такое положение, что мы 
будем готовы отДать все, 
что угодно, чтобы как-то 
сбалансировать эту ситуа

цию.
. Что мы делаем? На се

годняшний день существу
ет подготовительный ко
митет студенческого Фору
ма, в его составе 92 чело
века, примерно полошена— 
студенты. Подготовлены 
предложения в адрес ЦК 
КПСС, Верховного Сове- 
ва, Совмина — по мате
риальному, социально 
бытовому положению сту
денчества.

Тем студентам, кто хо
чет учиться, кто может и 
старается учиться, надо 
вывести стипендию хотя 
бы на 75-рублевый уро
вень. Нужно отменить по
доходный налог со стипен
дии. Как ни парадоксаль
но, но сейчас он существу
ет и составляет 400 тысяч 
рублей.

Нужно поддержать сту
денческую семью, ведь она 
у нас самая бесправная. 
Нужно создать в обществе 
студенческий фонд, кото
рый мог бы организовать 
дотации тем, кто может 
учиться. Есть возможность 
проработать условия кре
дита для студентов, за ко
торых ручается учебное 
заведение, коллектив. А 
надо сказать, что в пра
вительстве с пониманием 
относятся к этим предло
жениям.

Я знаю, вы, может быть, 
в большей степени инте
ресуетесь не этими проб
лемами, а ждете ответа на 
вопрос, что будет создано 
на форуме. Какие будут 
созданы студенческие
структуры?

Я был на всех встречах 
неформальных студенче
ских объединений, ассо
циаций, которые создава
лись в последнее время— 
юристов, сельскохозяйст- 
венников... Масса меро
приятий, в том числе и 
ленинградская студенче
ская конференция, созван
ная не при помощи ком
сомола, а благодаря сту
денческим неформальным 
объединениям, показыва
ют, что на сегодняшний 
день нет основы для аль
тернативной комсомольской 
формы.

Было бы неплохо, как 
мы решили на прошлом

пленуме ЦК, дать воз
можность всем в этом воп
росе разобраться, но не за 
счет интересов комсомола. 
Хватит, воровские функ
ции закончились! Мы от
давали свою кровь, и 
нельзя нашу кровь перека
чивать в другие организа
ции. Надо дать возмож
ность тем, кто хочет, со
здать, условно говоря, на 
голом месте другие орга
низации. Пожалуйста, 
пусть попробуют. В Лат
вии мы такую возможность 
предоставили — эти орга
низации зарегистрировали 
себя в Верховном Совете 
республики. Но, к сожале
нию, на сегодняшний день 
ни одна иэ них не выжи
ла. («К счастью», — по
правили Смирнова из зала. 
В шутку ли?). К счастью 
или к сожалению, или мы 
просто будем так конста
тировать, но никто из тех, 
кто придет ва форум, не 
обладает мандатом для 
того, чтобы создавать но
вую организацию. Они не 
будут иа это способны — 
создать структуру с инди
видуальным членством, но 
готовы будут создать со
вет по координации. Та
кую возможность им нуж
но предоставить. Встречи 
мои со студентами-юри- 
стами, когда я всячески 
противился, чтобы мы бы
ли учредителями их ассо
циации, привели к тому, 
что они не способны се
годня существовать вне 
комсомола и без содейст
вия комсомола. Здесь бу
дет та же самая ситуация. 
Создав совет или коорди
национный студенческий 
комитет, мы неизбежно 
придем к тому, что он об
ратится за помощью к 
■комсомолу. Доугого пути 
у него нет. Обратите вни
мание : созданная альтер
нативная организация про
сто будет погублена при
тязаниями на власть и на 
разделение этой власти.

Я реально представляю 
себе ситуацию в молодеж
ном движении. Беру Поль
шу, Венгрию, Китай и це
лый ряд других стран, где 
именно студенчество вы
ступило главным инициа
тором и главное — доби
лось результата в разру
шении единых молодеж
ных организаций. То, что 
студентам на определенном 
этапе разрешили влиять 
на молодежное- движе
ние — это, в принципе, 
явилось ошибкой во всех 
странах. Комсомолу нуж
но прийти к выводу, что 
деятельность студенче
ских организаций не дол
жна выходить из-под конт
роля (контроль —слово не
уместное, — поправился 
Смирнов, — лучше ска
зать из-под влияния, вни
мания) комсомольских ор
ганизаций — областных, 
городских, районных. Это 
не значит, что мы должны 
студенческие организа
ции раздражать, опреде
лять для них шоры, рам-

+  Чекист 20-х годов Агабеков вспоминает начало своей карьеры:
— Началось это на Урале в  городе Екатеринбурге (ныне Свердловск) в конце 

20 года, когда я  из губкома (губернского партийного комитета) был направлен 
на службу в местное губчека.

Мне было тогда 24 года0 Помню вечное недоедание, голод и холод в Кроеной 
Армии, где я  до того служил. Они сменились более или менее сытой жизнью, 
как только я  перешел в ЧКа Губчека помещалось на Пушкинской улице в  до
ме № 7, Это было небольшое двухэтажное эдание с большим подвалов для аре
стованных, с двором и конюшней в конце двора, где производились расстре
лы (...)*.

„  п ^Собеседник*, М  34, август 1933.
На снимке: дом на Пушкинской, 7 в наши дни. Вход в подвал этого дома.

Фото Ю. ПОДКИДЫШЕВА.

ки или что-то еще. Харь
ковской областной комсо
мольской организации мы 
разрешили пойти на экс
перимент : создать Харь
ковский городской сту
денческий комитет комсо
мола. Согласовали доку
менты, но не окончатель
но, потому что есть систе
ма, которая выражает ин
тересы студенчества, но 
нет системы, которая под
чиняет их интересы еди
ной городской комсомоль
ской организации. После 
того, как они отработают 
свою связку с районными 
комсомольскими организа
циями, я думаю, мы им 
разрешим...

То, что будет происхо
дить на Форуме в Моск
ве, будет зависеть от того, 
кто в Москву приедет. 
Подготовительный комитет 
определил критерий избра
ния делегатов — от каж
дого вуза по одному чело
веку, а где численность 
свыше 10 тысяч — по два 
человека. Единственным 
регламентирующим усло
вием является создание в

вузе избирательной комис
сии, которая сама выбира
ет форму избрания деле
гатов.

Думаю, что не віы, а вы 
будете определять на Фо
руме успех. Какая пози
ция будет сформирована 
областным комитетом ком
сомола — с такой позици
ей ребята приедут в Мо
скву.

Студенческая конферен
ция в Ленинграде показа
ла, как можно и нужно 
работать. Подготовлена 
она была не обкомом или 
горкомом, а координаци
онным комитетом иэ числа 
активистов студенческих 
самодеятельных организа
ций. 400 человек в зале 
обсуждали вопросы, каса
ющиеся содержания выс
шего образования. Когда 
речь зашла о создании 
студенческой структуры, 
делегаты разделились: где- 
то одна треть (в основном, 
те, кто был инициатора
ми конференции) настаи
вали на том, чтобы рас
смотреть этот вопрос, а 
две третьих были против,

потому что считали, что 
сегодня нет основы для 
создания параллельных 
Профсоюзу и комсомолу 
структур. В ходе обсужде
ния эти две третьих по
кинули зал, и конферен
ция оказалась несостоя
тельной. Но я не скажу, 
что это произошло сти
хийно, все это — благода
ря работе обкома комсо
мола, очень тщательной и 
грамотной.

Трагедия, быть может, 
наша сегодняшняя состоит 
в том, что очень мало лю
дей, которые понимают 
специфику студенчества. 
Но если сегодня порвать 
со студенчеством, то это 
значит потерять интел
лектуальную часть моло
дежи. Это, наверное, будет 
ошибка.
Записала и подготовила 
к печати М. ДАШИНА.

От редакции: благодаря
этому выступлению мы 
узнали истинную позицию 
ЦК ВЛКСМ по многим 
вопросам, в частности — 
отношение к студенчест
ву.



С ПРАЗДНИКОМ?
(Окончание. Начало иа 

1 стр.).
— Для чего нужна Кон

ституция?
— Она необходима для 

защиты праа граждан СССР 
от посягательств со сторо
ны должностных лиц, ор
ганизаций и других граж
дан.

— Выполняет ли свои 
функции ныне действующая 
Конституция?

— Не совсем. Одно дело 
написать ее, другое — что
бы люди выполняли ее по
ложения. Закон придуман 
может быть и хороший, но 
соблюдают его плохо.

— Это вина людей, не вы
полняющих законы, или не
возможность тех же людей 
реализовать свои права?

— Скорее всего и то, и 
другое.

— Нужны ли какие-ни
будь изменения в Консти
туции в ближайшее время?

— Считаю, что изменения 
нужны не столько в Кон
ституции, сколько в отно
шении к законам вообще.

— Следует ли оставить в 
новой редакции Конститу
ции положение об СССР 
как о «социалистическом 
всенародном государстве»?

— Я бы назвал это не со
циалистическим, а полуко- 
оперативным государст
вом. Считаю, что социа
лизм у нас был, но сегодня 
постепенно разрушается.

— Должна ли остаться в 
новой редакции формули
ровка статьи 6 о руково
дящей и направляющей ро
ли партии?

— Думаю, что должна.
— Без какой статьи, на 

ваш взгляд, не может су
ществовать наше Консти
туция?

— В ней должен быть 
сформулирован Закон об 
ответственности всех граж
дан, должностных лиц, пар
тийных работников за свои 
действия. * * *

Наш собеседник — до
цент В. Энгель (строифак).

— День Конституции для 
меня праздник, праздник
документа, без которого
немыслимо существование 
государства.

— А для чего государст
ву Конституция?

— Наш возраст далеко не 
юный, мы всю жизнь ра
ботали, многие из нас вое
вали за наши идеи и до
стижения. Мне кажется, 
функция Конституции — эа-

+  Серия *Характеры» члена фотохроники УПИ, 
студента мехфака Андрея Зуева завоевала призовое 
место на девятой международной выставке *Бифота+ 
л  Берлине.

Итоги были подведены весной этого года.

крепить все те достижения 
которым мы способство
вали.

— Как вы относитесь к 
формулировке «развитой 
социализм», закрепленной 
в Конституции?

— Тут вопросов нет. Раз
витого социализма у нас не 
существует. Необходимо 
это положение скорректи
ровать. Но цель — постро
ение социалистического об
щенародного государства, 
должна быть сохранена.

— Ваше отношение к 
статье 6?

— Считаю, она должна 
остаться.

— Что бы вы лично впи
сали в проект новой Кон
ституции?

— Равенство всех тру
дящихся без выделения 
рабочего класса. Не долж
но быть никаких привиле
гированных прослоек .и 
классов. Все равны перед 
Законом и между собой.

Говорит доцент ФОНа 
В. Маклаков:

— Я думаю, что поздрав
ления можно перенести на 
будущее, на то самое вре
мя, когда у нас будет на
стоящая Конституция. Ны
нешнюю давно пора ме
нять. И менять целиком, с 
принципиально новым под
ходом, а не системой по
правок. С учетом тех но
ваций и тех предложений, 
которые идут со стороны 
«малых» республиканских 
конституций.

Формулировка о «соци
алистическом общенарод
ном государстве» должна 
быть пересмотрена в том 
плане, что «общенарод
ное» — это форма декла
ративная и за ней не стоит

нее, невежливее. Некото
рые объясняют это нашей 
экономикой, магазинами, 
вода, говорят, с канцеро
генами... Но осмелюсь ут
верждать, что поляки жи
вут хуже нашего: цены в 
'стране за половину сен
тября выросли от двух 
до трех с половиной раз 
(я привез билет нз Вар
шавы в Лодзь, на кото
ром дважды рукой неправ
лены типографские циф
ры цен: от 504 до 1700 
злотых). В отличие от 
нас в магазинах все есть, 
но тоже по сравнению с 
нами, однако покупателей 
в магазинах мало — доро
го все. Зарплата отстает 
от роста цен: в августе
хороший специалист полу
чал на заводе 200 000 зл., 
30 сентября «Известия» 
информировали о том, что 
в пяти отраслях средняя

содержание. «Социалисти
ческое же государство» по
ка приемлемо, но само по
нятие социализма нужда
ется в серьезных принци
пиальных поправках.

По поводу статьи 6 счи
таю, что формулировка, со
держащаяся в ней, являет
ся отзвуком прошлого. Нуж
но формулировать необхо
димость изменения формы 
нашей системы политиче
ской власти, в которой 
компартия должна занимать 
определенное место. Мож
но предположить, посколь
ку общество остается со
циалистическим, что какие- 
то ее принципы могут быть 
заложены в основу новой 
Конституции. Но само мо
нопольное положение пар
тии фиксироваться в Ос
новном Законе не' должно.

Принцип построения 1 но
вой Конституции должен 
строиться на отработанном 
принципе конституирования, 
должны быть заявлены ис
ходные права человека. И 
основой ее должна стать 
«Декларация прав чело
века».

— С праздником! — 
поздравили мы зам. пред
седателе студенческого 
профкома Н. Слабодчикову.

— С началом учебного 
года? Спасибо.

— С Днем Конституции!
— Не такой это празд

ник...
— Но Конституция есть и 

действует, хорошо, плохо 
ли. А для чего она нужна?

— Это то, что узаконива
ет меня в правах как гра
жданина СССР. Но сейчас 
в ней нужно многое менять 
и пересматривать.

а сейчас стало известно, 
что сейм отклонил этот 
проект. На что же основ
ные надежды? Судя по 
всему — у руководства 
на иностранную помощь: 
очень много рекламы 
фирм США, Японии, 
стран Западной Европы... 
а у простых поляков на 
улицах заметно желание 
купить-продать с опреде
ленной выгодой. Случай
но стал свидетелем и та
кого грустного промысла: 
пожилая, скромно одетая 
женщина рылась в урне 
около крупного магази
на...

Одеты поляки по-разно
му: молодежь вызывающе 
просто, люди постарше— 
значительно элегантнее. 
Было довольно тепло, ес
ли не жарко — 25—30 С, 
может н поэтому люди 
были улыбчивы? Вечером

— В какой форме и как 
скоро?

— Коренным образом. Но 
спешить здесь не следует. 
Необходимо капитально по
работать над проектом, 
всенародно обсудить его, 
всем и каждому принять 
участие в ее подготовке.

— Ваше отношение к 
«социалистическому обще
народному государству»?

— Трудно сейчас сказать, 
какой у нас строй и социа
лизм ли это... Но оговорить 
в Конституции цели разви
тия государства необхо
димо.

— Нужно ли закреплять 
«руководящую и направ
ляющую роль партии» в 
новой редакции Конститу
ции?

— Нет.

— А есть ли альтерна
тива?

— Нет. Но зачем ставить 
партию в исключительное 
положение? Пусть она су
ществует наряду с другими 
общественными формиро
ваниями и в равном с ни
ми положении.

— Представьте, что вы— 
в редакционной коллегии 
новой Конституции. Что са
мое главное должно быть 
отражено я ней?

— Считаю, что в Конститу
ции все должно быть глав
ным.

— Последний раз я чи
тала конституцию еще в

это, но зачем подобного 
«кинематографа» так мно
го и при официальном 
попустительстве, н без 
альтернативных вариан
тов?

Невольно став жертвой 
естественного отставания 
курса рубля от роста цен, 
последние два дня я, как 
впрочем н мои советские 
коллеги, вынужден был 
проживать в общежитии 
Лодзннского университета, 
в комнате на одного че
ловека с душем, туале
том, правда, бесплатно, да 
н комната, говорили, для 
гостей, но в коридорах 
было чисто, относитель
но тихо, на вахте, не пе
регороженной никакими 
вертушками, обычно 
дремала - читала девчуш
ка. На вопрос, кто следит 
за порядком? — студен
ты; а нарушения поряд-

В СЕРЕДИНЕ сен
тября в г. Лодзь 
(ПНР) прошел меж

дународный симпозиум 
«Электромагнитные по
ля н силы в электротех
нике». Автору этих строк 
посчастливилось быть 
участником. Посчастливи
лось потому, что, несмот
ря на полуторагодовую 
подготовку, лишь за 20 
дней до отъезда удалось 
найти валютного спонсо
ра. Но это был единствен
ный и легкозабываемый 
минус.

Итак, 150 докладов, 
опубликованные в отдель
ном сборнике, 106 участ
ников нз 19 стран — от 
Канады до Японии. Офи
циальный язык — англий
ский, хотя я заметил вы
зывающие симпатию по
пытки участников сказать 
хотя бы несколько слов 
на родном языке собесед
ника. Анализ техниче
ской стороны дела, хода 
дискуссий, диалогов пред
ставляет узко специфиче
ский интерес и требует

Из средних странствий
времени — поэтому по
следующий рассказ о 
стране - организаторе.

Политическая жизнь. 
Если не знать, что про
исходило н происходит в 
Польше, то кажется, что 
страна живет спокойной н 
размеренной жизнью. 
Лишь надписи на стенах 
н обветшалые плакаты-ли
стовки напоминают о не
давних выборах. У меня 
сложилось впечатление, 
что настроение у поляков 
хорошее (нз разговоров с 
хозяевами: «Мы выстра
дали правительство. Мы 
ему верим, поэтому мож
но еще потерпеть»). Мо
жет быть в этом «вино
ваты»» лица поляков— 
доброжелательные, откры
тые. Вернувшись домой, 
уже в Москве я понял, 
что не выдумал это на
строение, ибо мы, в 
среднем, заметно мрач-

зарплата составила уже 
240 тыс., а цены? Хлебо
булочные изделия — око- 
ко 500 зл.; хорошие сор
та копченостей — до 20 
тыс. за кг; одноместный 
номер в гостинице без 
холодильника и телевизо
ра — 38 тыс. за сутки; 
хороший мужской ко
стюм — до 200 тыс. Когда 
вы будете переводить эти 
цены на наши рубли, го
товясь, допустим, в тур
поездку, то впечатления 
о наших возможностях у 
нас с вами не совпадут, 
т. к. я был в ПНР, когда 
за 10000 зл. нужно бы
ло заплатить 27,7 руб., а 
сейчас—около 12 руб. 
Поляки очень живо об
суждали проект прави
тельства Мазовецкого о 
введении «индексации цен 
н зарплаты» (да простят 
меня специалисты за не
точности формулировок).

довольно рано замирает 
, жизнь — в 7 часов закры
ваются все магазины, сей
час темнеет рано, но ули
цы освещаются только 
светом окон, фарами 
транспорта и редкими 
лампами на перекрест
ках, около кинотеатров, 
ресторанов. В кинотеат
рах Лодзи идут практи
чески только американ
ские боевики, например, 
известная нам по видео
салонам лента «Красная 
жара» со Шварцнегером, 
при этом смысл или бес
смыслица этих фильмов 
заключается в слепой ве
ре в силу кулака в борьбе 
с социальной несправед
ливостью. Молодежь бур
но реагирует на сокру
шительные удары героя 
по представителям мафии, 
искренне веря, что так 
можно победить (?), а мне 
кажется, что ерунда всё

— пожимает плечи
ками: бывают, но вижу, 
что проблема эта неболь
шая. Разговариваю и по
стоянно вспоминаю наши 
общежития, вечерние 
бдения преподавателей, 
приказы ректора и дека
нов и... что же не сраба
тывает в нашем механиз
ме?

Все, что я видел, воль
но или невольно напра
шивалось на сравнение с 
домом. Дважды на поез
де, дважды на автобусе 
перебирался нз Варшавы 
в Лодзь и обратно. Понра
вился внешний вид сель
ской местности: хорошие 
асфальтовые дороги и * 
ответвления от них, доб
ротные, аккуратные дома, 
приусадебные участки; 
поляки убирают урожай, 
но вместо многочислен- 
ленных стад уборщиков 
на поле от силы до де

школе, — честно призна
лась статист сектора учета 
комитета ВЛКСМ института 
Е. Калишеаич. — Не знаю, 
как оценить 7 октября, но 
функции Конституции — 
быть Основным Законом 
Союза ССР. Но на данном 
этапе она свои задачи не 
выполняет, появляются ка
кие-то иные законы, про
тиворечащие Конституции, 
занимаются самодеятель
ностью местные власти...

Назрела необходимость 
в изменении Основного За
кона, его корректировке. 
Должен быть разработан 
проект, вынесенный на все
народное обсуждение, и 
сделать это нужно немед
ленно.

Непонятно, откуда вооб
ще взялась в действующей 
Конституции фраза о «со
циалистическом общенарод
ном государстве». Государ- 
ство создано, но явно не 
социалистическое и не об
щенародное. Несогласие вы
зывает и статья 6. В новой 
редакции Конституции
должна быть записана мно
гопартийность.

За основу новой редак
ции нужно взять ныне дей
ствующие демократические 
модели конституций, на
пример, американской,
текст которой начинается 
словами: «Мы, народ Сое 
диненных Штатов...».

Экспресс-опрос 
подготовили 

и провели
А. НАГАЕВ и

А. ЯКУБОВСКИЙ.

сятка человек, но виден 
большой объем их работы. 
Кстати, цены на овощи, 
мне кажется, не так вы- 
Чокде самые дорогие — 
помидоры 2500 зл/fcr, цо 
поражают их размеры, 
особенно яблок (в Моск
ве подобные яблоки в 
Домодедово продавали по 
2.50, что при переводе 
на нынешний курс означа
ет в 2,5 раза дороже).

О чем сообщает ра
дио? Насколько я успел 
«разобраться» в польское 
языке плюс разговоры с 
поляками на симпозиуме 
новостями были: очеред
ное повышение цен, в 
данном случае на бен
зин — до 800 зл/л; проб
лемы с жителями ГДР, 
«оккупировавшими» по
сольство ФРГ, неадекват
ное освещение поездки 
Ельцина, Пленум ЦК 
КПСС — практически то 
же, что слышим и мы, 
но реагируют на это и 
средства информации, и 
поляки ннаіче, чем мы, 
чем средства нашей ин
формации. Понравился 
отдельный канал, по ко
торому транслируется 
классическая музыка. Ко 
^іне в комнату зашел 
наш коллега и спросил, 
указывая на приемник: 
«Что, кто-то умер?».

В заключение: почему 
бы нашему институту не 
организовать подобную 
международную конфе
ренцию — город ведь 
«открыли», говорят? Уче
ные института получили 
бы возможность реально 
оценить свое место в ми
ровой науке, получили 
бы возможность посе
щать подобные симпозиу
мы, не надеясь на добрых 
дядей. И выиграла бы, 
прежде всего, наша на
ука, наша страна.
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